
A07壹读·调查2016年5月11日 星期三

编辑：李阳 美编：石岩 组版：刘燕

本报记者 郑帅
实习生 孙萌阳 杨庆宇

十几家卖餐盒的
只一家有环保餐盒

当前市面上的这些餐盒都是什
么材料制作的，它们又是否环保？

记者从市场上了解到，目前餐
盒普遍都是塑料制品，像纸制或淀
粉做的环保餐盒则比较少见。在中
恒商场一家规模较大的打包餐盒店
铺里，销售人员带领记者到了三楼
的展厅，这里存放的打包盒是专门
用来给顾客展示的。

“这些打包盒的材质都是细塑
和注塑，细塑是软的、耐摔；注塑是
硬的，怕摔。这些餐盒的保温性和耐
热性都不错，可以微波加热，最高温
度110摄氏度。餐盒的规格从300毫升
到3000毫升不等，厚薄不同，价格也
不一样。”该销售人员介绍。

齐鲁晚报记者观察到，不少塑
料餐盒上都写着“绿色”、“环保”的
字样。一个餐盒的批发价大概在1毛
左右，这些廉价餐盒真的像“自我标
榜”的那样“绿色环保”吗？

和以前的发泡塑料餐具相比，
现在的塑料餐盒更耐高温，相对环
保一些，但也是普通的塑料制品。

“如果你要环保的餐盒，就找那种纸
制或者淀粉做的餐盒，但这两种很
少，绝大多数还是塑料的。”店主提
醒记者，“如果要找环保餐盒，需要
花时间好好在市场里转转。”

在中恒商城，齐鲁晚报记者走
访十多家店铺，只找到一家售卖纸
制餐盒的店铺。但这种餐盒款式单
一，主要是纸碗，而纸碗也是含塑制
品。“单纯用硬纸肯定装不了东西，
纸的外面都有一层塑料，碗的盖子
也是塑料的。”店主介绍。

而至于店家所说的淀粉制作的
餐盒，记者在市场里几乎找遍所有
卖家，只有一家在售淀粉餐盒。

“这种淀粉餐盒只有一种样式，
单格翻盖的那种，跟专门盛米饭的
饭盒一样，但价格比普通餐盒贵3-5
倍。这种餐盒我们是专门给一个客
户提供的，平时没人买，也就没摆出
来。如果你要的话，我去仓库给你
拿。”店主说。

记者在采访中了解到，市面上
的餐盒多数产自广东、福建、浙江等
地，山东本地的生产厂家比较少。

回收利润太低
几乎没人愿收

随着外卖垃圾的不断增多，这
种塑料的外卖餐盒是否可以回收再
利用呢？记者从济南多家废品回收
站了解到，由于回收成本高、价格
低，目前只有很少量的外卖餐盒被
回收利用。

在济南文化东路万豪国际小
区，一位拾荒者称，他经常会捡一些
塑料瓶子卖到废品站。这两年来外

卖餐盒越来越多地出现在垃圾箱
中，但他并不会捡这些餐盒。因为相
对于塑料瓶来说，外卖餐盒太脏而
且回收的利润太低。

在济南凤凰山路一处比较大的废
品回收站，一位业主称，他们并不收塑
料餐盒。“前几年还收过，之前章丘市场
回收，大部分都往那儿送。现在塑料越
来越便宜了，这种一次性塑料餐盒太
薄、太轻，一大袋子也就两三斤，运输时
太占空间，也不好切割，而且清洁整理
的话，还要用很多人工，现在人工费很
贵。”该业主说道。

齐鲁晚报记者走访了济南王官
庄、北园大街等地的5家废品回收站，
多数回收站“并不回收一次性塑料
餐盒”。只有王官庄的一家废品站表
示，“会回收少量的一次性餐盒”。

在济南羊头峪东沟附近收废品
的陈先生告诉记者，他会回收外卖
餐盒，但不是每种都收。

“我只收透明的外卖餐盒，发泡
塑料盒不收，透明餐盒也只收硬的、
厚的、干净的。”陈先生指着地上的
一些废品告诉记者，这些有颜色的
废塑料两毛钱一斤，透明的饮料瓶
要七八毛钱一斤，而与饮料瓶类似
的透明餐盒，如果质量好点，五毛钱
一斤。“我一天平均能收十多斤废塑
料，里面就包括塑料餐盒，但数量并
不多，大部分是一些塑料瓶。”

少数被粉碎重新造粒
多数被直接焚烧填埋

对于回收后塑料的去向，陈先
生告诉记者，“回收场会把废弃塑料
用机器粉碎成片状，然后进行清洗，
弄干净后进行粗分类然后进行造
粒，把塑料碎片融成大米一样的颗
粒，之后这些颗粒就可以装袋卖给
塑料厂生产新的塑料制品了。”

市场上只有极少部分的外卖餐
盒被回收造粒。在济南，大部分餐盒
与普通生活垃圾混在一起，被运到
垃圾处理场后焚烧处理了。

济南山师东路一位清洁工表
示，这两年来路边垃圾箱中的外卖
餐盒的确越来越多了。“越靠近学
校和商场，垃圾箱里的餐盒就越
多。”他们一般不对这些餐盒垃圾
进行分类处理，各种垃圾装在一起
直接送到环卫车上，再拉到垃圾中
转站。

而济南市区多个垃圾中转站的
工作人员也不会对餐盒垃圾做分类
处理。“我们只是把附近的垃圾集中
起来，运到垃圾处理场。”济南历下
区一垃圾中转站的工作人员说。

“垃圾场的垃圾主要有填埋和
焚烧两种处理方式，这种外卖垃圾
属于生活垃圾，燃烧值很高，一般都
进行焚烧处理。焚烧前先进行发酵，
基本把水分都蒸干了然后再焚烧。
焚烧后留下的灰和渣子再进行填
埋。”济南市城管局生活废弃物管理
处的工作人员称，在济阳的生活垃
圾处理场被焚烧处理，是多数外卖
垃圾的最终归宿。

环保餐盒价格高，推广不开

塑塑料料餐餐盒盒难难回回收收
破破烂烂王王都都不不要要

“外卖餐盒垃圾跟快递包装、农用
地膜一样，都属于白色污染。这些塑料
垃圾难以降解，对环境的危害很大。”
在可降解塑料领域有研究的阿拉善
SEE生态协会会员李坤武认为，对于日
渐增多的塑料垃圾，相关政策应尽快
实现从“限塑令”向“禁塑令”转变。

“今年的‘十三五’规划纲要已
明确提出‘限制一次性用品使用’、

‘加强生活垃圾分类回收与再生资
源回收的衔接’等内容。相关部门应
当逐步禁止不可降解塑料制品的使
用，制定出操作性较强的规定。”李
坤武认为，国家应当出台相关补贴
政策，促进可降解塑料产业的发展。

记者了解到，可降解塑料在地
膜等产品中已有不少应用，但因为

成本和技术问题，目前并没有可降
解塑料生产餐盒的相关报道。

在日本，很多外卖餐盒都会被
回收利用。日本最大的外卖店玉子
屋所用的餐盒就十分美观，用户用
餐后商家还会上门对餐盒进行回
收，同时也会给予用户一定的补贴。

看起来，这样的回收处理方式
会增加商家的成本，但实际上对商
家十分有利。从另一个角度来看，回
收外卖餐盒是掌握用户信息的一个
有力途径。商家借此机会，可以当面
获得用户的反馈，还可以通过了解
客户所剩的饭菜，收集到客户喜好
的相关数据，改善日后的服务。
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““限限塑塑令令应应改改为为禁禁塑塑令令””

葛延伸阅读

急剧增长的塑料餐盒垃圾，已成为火热的外卖经济中一个不可
忽视的问题。淀粉餐盒、纸制餐盒等环保产品因为成本较高，在市场
上并不受待见。目前市场上通用的餐盒包装品，大多含“塑”，而这些
含“塑”的餐盒绝大多数被直接焚烧填埋。

在济南中恒商城，一家商店门前挂满了各式各样的外卖餐盒。本报记者 戴伟 摄

■外卖垃圾泛滥·回收困局
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